

FÉVRIER 2025

REVUE DES MÉDIAS

ON PARLE DE NOUS

Sur la note “**Écologie et vie quotidienne : le chemin d’une transition réussie**”

DES PISTES POUR RELANCER LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE EN FRANCE AVEC UN BUDGET CONTRAINT

Article du journal *Le Monde* par *Matthieu Goar*, le 13 février 2025.

[Lien vers l'article](#)

L'article se penche sur les leviers pour relancer la transition écologique à l'échelle nationale. Dans ce cadre, il mentionne notre dernière note. En effet, la bataille contre le refus écologique se joue au niveau de l'opinion. Alors que les populistes attaquent des évolutions nécessaires à la transition écologique, il faut, en plus de la rendre désirable, la rendre accessible aux classes moyennes et populaires, les « prisonniers écologiques », qui « aimeraient pouvoir choisir des solutions favorables à la transition écologique, mais ne le peuvent pas, compte tenu notamment de leurs niveaux de revenus, de charges ou de contraintes familiales ou professionnelles ». « L'action écologique [doit se décliner] systématiquement en une amélioration de la vie quotidienne » de la population, en particulier des plus démunis.

RÉCONCILIER ÉCOLOGIE ET VIE QUOTIDIENNE : QUEL CHEMIN POUR UNE TRANSITION RÉUSSIE ?

Article de *Cdurable!* de *Cyrille Souche*, le 17 février 2025.

[Lien vers l'article](#)

Le média reprend notre synthèse pour mettre en lumière la nécessité d'inverser la logique des politiques de transition écologique actuelles. Il faut d'abord améliorer la vie quotidienne afin d'agir sur la transition et non pas l'inverse. L'article rappelle les trois propositions principales :

- L'alignement des prix des produits « propres » sur ceux des produits « sales ».
- La prévision d'un « plan cancer » financé par la Sécurité sociale, intégrant un volet sur ses causes environnementales (pesticides, particules fines).
- La mise en place d'un grand programme de lutte contre le gaspillage collectif, en passant d'une responsabilité individuelle à une approche systémique.



« 2025 SERA L'ANNÉE DE TOUS LES DANGERS POUR L'ENVIRONNEMENT », PRÉVIENT AGNÈS PANNIER-RUNACHER »

Article du journal Aef-info par Emilie Legendre, le 28 janvier 2025.

[Lien vers l'article](#)

L'article explore les pistes proposées par La Fabrique Ecologique pour libérer les « prisonniers écologiques » et leur rendre la transition « désirable ». Il rappelle également le contexte dans lequel cette note s'implante, quelques semaines après que la ministre de la Transition écologique, Agnès Pannier-Runacher, ait annoncé vouloir lancer une mission prospective de référence. Son but : « caractériser enfin, économiquement et socialement, la fracture écologique qui s'installe dans [le] pays et les nouvelles formes de précarité qui y sont attachées ».

POINT DE VUE

RAPHAËL LARRÈRE S'EN EST ALLÉ : DE L'AGRONOMIE À L'ÉCOLOGIE, ITINÉRAIRE D'UN PIONNIER

Lucile Schmid pour Le Nouvel Obs, le 31 janvier 2024.

[Lien vers l'article](#)

Il s'intéressait aux forêts, au loup, à l'éthique environnementale... Lucile Schmid raconte cet ingénieur agronome, auteur d'essais marquants avec sa femme, la philosophe Catherine Larrère.



JAMES STARTT/PREMIER PARALLÈLE

SOMMET SUR L'IA : « LES DÉBATS NE PEUVENT PAS SE RÉDUIRE À DES CONSIDÉRATIONS ÉCONOMIQUES »

Chronique de Lucile Schmid dans La Croix, le 10 février 2025.

[Lien vers l'article](#)

Pour Lucile Schmid, l'idée de créer, sur le modèle du Giec, un groupe d'experts intergouvernemental sur l'IA pourrait se révéler efficace.

LES TERRES RARES, NOUVEL ELDORADO AU CŒUR DES TENSIONS GÉOPOLITIQUES ?

Lucile Schmid pour 28 Minutes, Arte, le 27 février 2025.

[Lien vers le replay](#)

Lucile Schmid rappelle l'importance des terres rares dans le contexte politique actuel, à la suite des convoitises exprimées par Donald Trump pour les minerais stratégiques ukrainiens.



RAFAEL YAGHOBZADEH POUR « LE MONDE »

SALON DE L'AGRICULTURE : « CESSONS D'OPPOSER LES AGRICULTEURS ET L'ÉCOLOGIE »

Chronique de Lucile Schmid dans La Croix, le 24 février 2025.

[Lien vers l'article](#)

Alors qu'a été adopté le projet de loi d'orientation agricole quelques jours après l'ouverture du Salon international de l'agriculture, Lucile Schmid décrypte les annonces et partage son scepticisme.